



cegfc

# Amancey (25)

**Code postal** : 25330 - Village à 33 km au sud de Besançon, développé autour d'un croisement de 3 routes, sur un des plateaux du Jura central. Altitude 545 mètres, s'effondrant à 440 mètres dans la reculée de Norvaux. 340 habitants en 1593 - 205 en 1657 - 181 en 1688 - 568 en 1790 - 816 en 1851 - 604 en 1901 - 548 en 1926 - 461 en 1968 - 518 en 1982 - surface de la commune 1360 ha dont 302 en forêt (1970) 1er cadastre en 1841. Notaires attestés depuis 1683.

## Le Nom du Village :

Alimanciacus (XII<sup>e</sup> s.), Amancey (1278), Mancie (1288), Amanziacum (1398)

## Étymologie :

D'après le Dictionnaire étymologique DAUZAT, vient du nom d'homme latin : Amantius.

## Quelques repères historiques :

Les principales trouvailles faites autour du « Château-Sarrazin » montrent que le plateau d'Amancey a été habité dès l'âge de bronze. Au moyen-âge le village dépendait de la seigneurie de Fertans. La famille de CHALON s'y implante dès 1277, jusqu'à ce que Jean de CHALON vende ses possessions à Thiébaud de SCEY en 1337, acquises fin XVIII<sup>e</sup> par la famille SIMON de DESERVILLERS, qui la revendit en 1746 aux RENOUARD de FLEURY.

Au cours de la Révolution, Amancey resta fidèle à la religion réfractaire, malgré la présence d'un prêtre constitutionnel (en l'an VIII l'arbre de la liberté fut abattu à 2 reprises).

L'élevage était la source principale de revenus des habitants, malgré les conditions climatiques amenant souvent la ruine et la misère (grande sécheresse en 1730). Au XIX<sup>e</sup> siècle, l'agriculture se perfectionne, un comice agricole fut inauguré en 1862. La fromagerie à emmenthal travaillait 743.728 litres de lait en 1929.

L'artisanat est bien représenté, ainsi que le commerce. En 1980, il existe 26 exploitations agricoles.

Dès 1543, Charles Quint autorise la construction des moulins et des battoirs ; un martinet est installé à Norvaux en 1712, qui utilisait, en 1813, 3000 kg de fer et 240 stères de bois.

Une petite tuilerie aurait existé à Norvaux au XIX<sup>e</sup> siècle.

La ligne de chemin de fer Besançon-Pontarlier desservait Amancey pendant la 1<sup>ère</sup> moitié du XX<sup>e</sup> siècle supprimée en 1950.

## Histoire religieuse :

Sous l'Ancien Régime, l'église sous le vocable de Saint-Jean-Baptiste dépendait de la paroisse de Fertans.

En 1636, Amancey possédait une chapelle dédiée à Notre-Dame et à Saint-Jean-l'Évangéliste.

Une chapelle des Templiers dépendant de la commanderie de Salins était construite dans le village, signalée dès 1278, rebâtie en 1715. Ce n'est qu'au début du XIX<sup>e</sup> siècle que l'église fut construite, ornée des stalles des Minimes d'Ormans et de leurs autels, de 5 tableaux qui leur fut rachetés, et de la chaîne de marbre de l'abbaye de Migette. En 1817, un Christ de bois fut acquis, qui provenait de l'église suisse des Verrières, et arrivé à l'église Notre-Dame de Pontarlier en 1653.

La toiture fut refaite en 1824, et la flèche du clocher ajoutée en 1856, les cloches ayant été baptisées en 1832. Le presbytère date de 1821 ; l'horloge, œuvre de l'artisan PRETRE de Rosureux, de 1834.

(Cf : Dictionnaire des communes du Doubs.)

**Registres** : consultables aux A.D.D. sur microfilms.